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Présents : 
 
 

Collectivités territoriale et leurs groupements 
M. Alain ANDRIEN .........................Vide-président CAGV - Maire de Belleray 
Mme Danielle COMBE ...................Vice-présidente du Département de la Meuse 
M. André DORMOIS.......................Maire de Consenvoye 
M. Maxime FAEDO ........................CAGV – Chargé de mission Développement Durable 
M. Gérard FRICH ...........................Adjoint - Sivry-sur-Meuse 
Mme Claire GRANDMAITRE .........Département de la Meuse – Chargée de mission Natura 2000 
M. Daniel LEFORT .........................Maire de Champneuville 
Mme Nathalie MEAR-CAUBEL ......EPAMA 
Mme Françoise TESSIER ..............Communauté de Communes de Montfaucon-Varennes - Maire 

de Forges-sur-Meuse 
M. André TROUSLARD..................Maire de Regnéville 
Mme Christine ZUCCALI................Adjointe - Brabant-sur-Meuse  
 

 
Propriétaires, exploitants, usagers, associations d e protection de la nature, scientifiques 

M. Sébastien CORMONT...............FDPPMA 55 
M. Laurent FRANCOIS...................FDSEA 55 
Mme Séverine FRANCOIS.............Chambre d’Agriculture 55 
M. Dominique LANDRAGIN ...........LPO Meuse 
M. Manuel LUNEAUT.....................FDC de la Meuse - technicien 
 
 

Représentants de l’Etat 
M. Pierre-Luigi LEMAITRE .............ONCFS 
M. Elvis MAIRE...............................VNF 
 
 
 
Excusés :  
 
 
M. Cyrille DIDIER ...........................CENL 
M. Patrice HILAIRE ........................Chambre d’Agriculture 55 
Mme Catherine LHOTE..................ONCFS 
M. Philippe RICHERT.....................Région ALCA 
Mme Béatrice Quétant ...................Confédération Paysanne 
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M. LEFORT présente le bâtiment de la mairie et la salle de réunion, exemples mis en lumière par 
la Commission européenne en matière de Développement Durable.  
 
Mme COMBE introduit la réunion puis laisse la parole à Mme GRANDMAITRE pour une 
présentation (voir en annexe). 
 
La présentation du diaporama fait place aux précisions et débats résumés ci-dessous : 
 
 
♦♦♦♦ Points forts écologiques :  
 
� Castor d’Europe : 
Le Castor d’Europe est présent à Brabant-sur-Meuse, Champneuville, Belleray, Belleville-sur-
Meuse … Ils remontent depuis la Belgique mais selon M. LANGRAGIN certains individus étaient 
présents à Sommedieue depuis 20 ans. 
 
M. LUNEAUT précise qu’un arrêté préfectoral établit chaque année la liste des communes où le 
castor est présent. 
 
� Avifaune : 
Certains remarquent que la population de cygne a augmenté. On en voit en grand groupe et cela 
pose problème localement (dégâts agricoles).  
 
 
� Annexe hydraulique de Champneuville :  
 
M. LEFORT complète le diaporama en informant qu’il rencontrera le soir même le locataire de la 
chasse, louée par VNF. D’après M. LEFORT, l’entretien de la zone pour la chasse est réalisé 
régulièrement et les chasseurs viendraient en voiture à des moments inopportuns, notamment pour 
la réussite de la reproduction du Courlis cendré. Par ailleurs, de nombreuses cartouches restent 
sur le site. Il sera important d’étudier si la future gestion de l’annexe est cohérente avec la chasse.  
 
M. MAIRE confirme que VNF loue effectivement ses chasses et que, s’il est nécessaire sur ce site 
d’adapter la chasse (en fonction de la gestion future du site), il faudra contacter les personnes de 
VNF en charge de ce dossier pour étudier la possibilité de prévoir un amendement à la convention 
de chasse voire ne pas la renouveler. 
 
Suite à la réunion : M. LUNEAUT de la FDC55 ayant pris contact avec les chasseurs en question, 
souhaite informer le COGEO que les aménagements sont faits à la fin de l’été (ceci ne posant pas 
de souci pour la reproduction des oiseaux) et que les cartouches ne sont pas laissées sur place. 
Mme GRANDMAITRE a proposé à M. LUNEAUT d’aller voir sur place directement pour constater 
la gestion de la zone. Par ailleurs, le Département pense qu’il est important d’attendre les résultats 
de l’étude faune-flore du CPIE de Meuse pour décider de la gestion souhaitable de cette zone.  
 
♦♦♦♦ Actions locales :  
 
� Mise en place de panneaux d’entrée de site : 
 
Il est signalé que le lien est important entre les travaux de création de la voie verte menés par la 
CAGV et les panneaux du Département ainsi que les parcours pédestres qui seront 
téléchargeables. Mme GRANDMAITRE prendra contact avec M. FAEDO pour s’assurer de la 
bonne cohérence de ces actions.  
 
Pour chacun des panneaux, la thématique, l’espèce et le sentier de randonnée associé sont 
validés : 
 
- Belleray :  
L’espèce Murin de Daubenton n’est pas forcément adaptée car cela risque d’attirer les promeneurs 
dans les grottes de la Falouse et de créer du dérangement. Par ailleurs, des panneaux spécifiques 
à ces grottes seront développés prochainement par la CAGV d’après M. ANDRIEN.  
Le Castor d’Europe qui est a priori présent à Belleray serait peut-être plus adapté. 
La randonnée proposée est validée.  
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- Champneuville : 
La Grue cendrée, espèce bien identifiable par tous, est validée, ainsi que la thématique des haltes 
migratoires. 
La randonnée proposée est validée.  
 
- Gercourt :  
La thématique « analyse paysagère » est validée. M. TROUSLARD propose d’ajouter « la côte de 
Meuse » sur l’analyse paysagère. L’espèce Bruant proyer est validée, de même que la randonnée 
qui reliera ce panneau à celui du Vélo Rail, de Consenvoye et au sentier du village détruit de 
Forges.  
 
- Forges-sur-Meuse :  
Il ne sera pas installé de panneau sur le parcours du Vélo rail car cela serait trop dangereux ou 
illisible à distance. Cependant, des ouvertures sur la vallée ont été faites ponctuellement. Le 
parcours doit cependant rester suffisamment boisé pour éviter la venue des motos et quads.  
 
La thématique « Prairies humides » et l’espèce « Gratiole officinale » sont validées. M. 
LANDRAGIN se demande tout de même si l’espèce est toujours présente sur le site, ce qui est 
confirmé par Mme TESSIER. 
 
La randonnée sera la même que celle du panneau de Gercourt. Elle reliera ce panneau à celui de 
Gercourt, de Consenvoye et au sentier du village détruit de Forges.  
 
Mme TESSIER note l’importance de faire le lien entre ce projet et la création de la Zone de 
Mémoire. 
 
 
� Animations : 
 
M. FAEDO demande s’il est possible de faire la promotion via la CAGV des 
animations qui sont réalisées.  
Mme GRANDMAITRE répond que ce n’est pas forcément adapté pour celle 
qui concerne les agriculteurs mais que cela sera utile pour les animations 
grand public.  
Suite à la réunion : Si la CAGV souhaite communiquer sur ces animations, les 
dates transmises par le CPIE pour les prospections libellules à Vacherauville 
sont celles indiquées ci-contre (voir détails sur la plaquette en annexe).  
Il y aura également une animation le 4 juin pour le grand public à Vacherauville 
mais le nombre maximum de participants est déjà atteint. 
 
 
♦♦♦♦ Souhaits et projets :  
 
� Protection : 
 
Le Département peut financer et apporter un appui technique aux collectivités porteuses de projet 
via sa politique Espace Naturel Sensible.  
 
Mme MEAR-CAUBEL indique que l’EPAMA possède un budget pour financer l’acquisition de 
zones humides.  
 
De même, M. LEFORT ajoute que BAMEO doit acheter ou aider à l’acquisition de zones humides 
dans le cadre des mesures compensatoires à la reconstruction des barrages sur l’ensemble de la 
Meuse.  
 
M. MAIRE précise que VNF peut signer des conventions assurant la préservation de zones 
naturelles sur le Domaine Public Fluvial.  
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� Aménagement  
 
- Annexe hydraulique de Vacherauville :  
La création d’un observatoire pourrait y être étudiée. Une rencontre avec la CAGV permettra 
d’aborder ce sujet, éventuellement en lien avec les travaux de restauration et d’entretien du fleuve. 
 
 
� Communication : 
 
Mme MEAR-CAUBEL propose de créer une mailing-list pour les actualités via le site internet.  
Mme GRANDMAITRE précise que cela existe pour la lettre d’information Vallée de la Meuse mais 
que ce n’est pas une option technique possible via le site internet pour les actualités. 
 
Ainsi, il est proposé que dès que des actualités Natura 2000 sont postées sur le site internet 
vallee-meuse.n2000.fr, elles pourraient être transmises par mail aux membres du copil au travers 
d’un lien.  
 
 
� Animations : 
 
Les élus sont d’accord avec la proposition d’augmenter le nombre d’animations scolaires. Mme 
GRANDMAITRE propose que le point soit fait avec les associations, notamment le CPIE de Meuse 
qui a un programme Fleuve Meuse. 
 
Au sujet de l’exposition L’Homme et la vallée de la Meuse, un accompagnement par des 
conférences serait souhaitable selon M. ANDRIEN mais le Département ne l’a pas prévu pour 
l’instant. Par ailleurs, le stage de Mme LAROCHE se terminera fin juillet. Mme MEAR-CAUBEL 
indique qu’une conteuse existe sur la vallée et pourrait utiliser ses talents pour vulgariser 
l’exposition. 
 
 
 
Mme COMBE clôt la réunion et M. LEFORT offre le verre de l’amitié aux participants. 
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